

Segunda reunión anual de la Asinea en la UAM X

Jocelyn Molina Barradas
Diseño de la Comunicación Gráfica

El objetivo de la Asinea es el intercambio de experiencias y beneficios en la enseñanza de la arquitectura y el urbanismo en el ámbito nacional

La Asinea busca una constante superación académica en las instituciones dedicadas a la enseñanza de la arquitectura en México. Su último objetivo es ponerse de acuerdo en cuestiones de programas académicos, problemas institucionales, la vinculación en el trabajo profesional, su desarrollo en general y lo que busca es establecer los caminos de la enseñanza de la arquitectura.

El pasado 30 de septiembre en la UAM Xochimilco se llevó a cabo la 2ª Reunión Anual del 2004 que tiene que ver con aproximar temas que van a ser llevados a la reunión nacional a principios de noviembre. Asistieron 12 escuelas de la zona metropolitana como la Universidad Autónoma del Estado de México, la UNAM, la Universidad de las Américas de Puebla, la Universidad Iberoamericana de Puebla, el Tecnológico del Valle de México en Toluca, el Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco.

La Asociación de Instituciones de Enseñanza de la Arquitectura de la República Mexicana A.C. fue fundada en la ciudad de Guanajuato el 30 de abril de 1964 con 12 instituciones. El objetivo de la Asinea es el intercambio de experiencias y beneficios en la enseñanza de la arquitectura y el urbanismo en el ámbito nacional. A la fecha integra 80 instituciones de enseñanza superior organizadas en siete vicepresidencias regionales, la FAD de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) forma parte de la región centro (30 instituciones), así como del Comité Mexicano de Acreditación de Enseñanza

de la Arquitectura. Edita dos revistas: *Asinea* y *ÁMBITO* y mantiene relaciones formales con la Unión de Universidades de América Latina, la Confederación Latinoamericana de Instituciones de Enseñanza de la Arquitectura y la Asociación de Escuelas de Arquitectura de Estados Unidos y Canadá. Además, agrupa a la fecha a más de 5 mil arquitectos docentes y alrededor de 50 mil estudiantes de arquitectura.

La Asinea propicia reuniones anuales con la participación de académicos, profesores y alumnos donde se realizan conferencias magistrales y mesas de trabajo para propiciar la integración y el intercambio de experiencias entre las instituciones participantes. También organiza dos reuniones regionales al año para que en éstas se preparen algunos temas que vayan a ser llevados a nivel nacional.

Tuvo lugar en las instalaciones de la División de Ciencias y Artes para el Diseño, donde se llevó a cabo la inauguración con la participación del coordinador de la carrera de arquitectura de la UAM-X, el arquitecto Francisco Haroldo Alfaro Salazar, quien señaló la necesidad de reflexionar sobre temas o temáticas que se definirán en este encuentro. Dijo que hoy en día la enseñanza de la arquitectura pasa por conocer el medio en el que vivimos, medio natural y el medio cultural, así como la ciudad y su arquitectura. Esto que eventualmente en otra época no pudo ser relevante, hoy en día lo es porque el

Conclusiones en el Auditorio Jesús Virchez, con la participación de un representante de cada mesa de trabajo: directivos, profesores y alumnos





Mesa de trabajo de directores en la Sala de Consejo Divisional

ejercicio profesional pasa por intervenir las cosas que ya están construidas. Resaltó la importancia de los encuentros de profesores y estudiantes para analizar la posición de las instituciones y buscar soluciones y métodos de enseñanza, ante esta problemática para evaluar la forma de intervenir lo construido en la formación de los estudiantes.

Se conformaron tres mesas de trabajo: la de directores, en la Sala de Consejo Divisional; la de profesores, en el auditorio Jesús Vírchez y la de estudiantes, en el auditorio Tania Larrauri del edificio 27. En estas mesas se plantearon temas abiertos que tienen que ver con la formación de los arquitectos y la realidad existente en nuestro país.

El objetivo es tomar en cuenta estos análisis a nivel de dirección e institución de educación superior para establecer acuerdos, porque no sólo es conocer experiencias de algún tipo sino armar un frente común ante la realidad de los nuevos arquitectos.

En la sala de profesores se discutieron también algunos aspectos importantes como el tema de la restauración. El arquitecto Francisco Haroldo Alfaro dijo: "la valoración que nosotros como país hemos tenido con la idea de patrimonio cultural, significa no solamente la idea de una serie de metros cuadrados construidos sino la carga histórica que se inserta en ellos". Agregó que en este sentido es importante sumar la participación de las universidades para enriquecer nuestro patrimonio con trabajo de investigación y de servicio, y que ese proceso enriquecerá también la formación de los estudiantes de arquitectura.

*Para mayor información
sobre la 74 Reunión
Nacional de laAsinea
consultar:
www.asinea74.com*

En la reunión de alumnos se designó como moderadora a la alumna Karen Aline Sánchez de la UAM-X; planteó que se trataría de definir los conceptos "ciudad, arquitectura, patrimonio" para así aterrizar otras ideas e ir ampliando la reunión. En tanto, el alumno Luis Alberto Carrillo también de la UAM-X comentó que el objetivo de este tipo de reuniones es establecer contactos con las diferentes universidades, así como el intercambio de información.

Las conclusiones se dieron a conocer en el auditorio Jesús Vírchez; el alumno Jesús Mercado de la UAM-X, dijo que en la mesa en la que participó se concluyó que lo primordial es generar las condiciones necesarias para mejorar la calidad de vida de las personas y asumir el compromiso de mejorar el país.

Por su parte, los profesores acordaron que es muy importante la relación de las universidades y su responsabilidad en la formación de especialistas para poder resolver los problemas sociales. Indicaron que la Asinea es una organización que ayuda a construir, en conjunto, comentarios y propuestas para un mejor futuro.

El arquitecto Juan Pinoco informó que la Universidad Autónoma del Estado de México, localizada en la ciudad de Toluca, será la sede de la 74 Reunión Nacional de la Asinea, que se celebrará del 2 al 6 de noviembre de 2004, así como de otras actividades que se establecieron en la reunión.

El coordinador, arquitecto Francisco Haroldo Alfaro, agradeció la asistencia a la segunda reunión anual esperando resultados satisfactorios y dio la palabra al maestro Rodolfo Santa María González, director de la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la UAM-X, quien con unas reflexiones sobre el evento, señaló que existe el compromiso de tomar conciencia, trabajar, valorar y conservar el patrimonio del siglo xx. □